

Telegrama.

Hoja N.º 2

SEÑOR GRAL/ ALVARO OREGON.

EXPEDIENTE NUMERO... *5*

CUADERNO NUMERO... *16*

SUBDIVISION.....

ASUNTO. *Levantamiento Tribu Yaqui.*
cuyo responsable fué Adolfo de la Huerta.

... que el 18 10 11
hasta que los 11 01 11 c
25 15 guion 26 15 22
guion 22 08 21 20 17 09
23 12 11 13 08 08 01 13
04 14 02 22 20 23 11 09

... 12 08 04 21 14 22 10 13 13 00
... 12 08 04 21 14 22 10 13 13 00
... 27 25 25 25 08 13 15 guion 21 07 11
... 27 25 25 25 08 13 15 guion 21 07 11
... 27 25 25 25 08 13 15 guion 21 07 11

URGENTE

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

TELEGRAFOS NACIONALES



TELEGRAMA RECIBIDO EN MEXICO, D. F.

mz n jd 17 Nainari Son Via Cajeme Son 28 Sep 409 122.70 of d 21.50
Gral Plutarco Elias Calles, Presidente de la Republica

URGENTE

Clave Barique. Te participo con gusto que acabo de 14 12 11

13 08 12 27 26 14 25 20 24 23 16 guion 11 12 02 07 06 24 01 01 21

22 21 11 20 12 guion 14 15 13 15 11 01 27 13 10 03 18 20 12 16 01

03 24 22 09 guion 09 22 09 10 10 14 25 22 06 13 13 12 26 25 19 15

02 22 11 21 14 14 06 13 guion 24 22 09 11 20 12 10 13 14 05 02 20

10 03 09 17 25 22 09 27 03 01 punto 10 05 02 01 21 08 09 15 10 13

25 26 20 04 09 15 21 01 21 guion 24 22 09 19 20 17 07 13 11 12 01

07 12 09 13 20 02 27 25 10 21 16 27 26 06 16 guion 25 01 22 11 20

12 10 01 01 05 13 26 03 16 18 24 guion 11 12 02 01 22 22 12 06 03

12 18 01 12 08 25 15 11 12 02 13 22 18 13 11 20 08 21 y creo con-

Todo Telegrama debe llevar el Sello de la Oficina.

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

TELEGRAFOS NACIONALES

Hoja Num 2

TELEGRAMA RECIBIDO EN MEXICO, D. F.

veniente que 01 16 10 01 22 12 09 04 21 12 22 15 10 13 09 este asunto
 hasta que los 11 01 11 07 02 12 27 08 26 24 09 15 12 22 09 09 21 08
 25 15 guion 26 15 22 24 01 12 27 08 20 27 25 25 10 25 24 07 10 24 -
 guion 22 08 21 24 11 08 18 07 03 10 13 10 14 26 19 24 03 01 21 guion
 23 12 11 13 08 08 01 13 22 27 25 25 23 08 13 15 guion 21 01 01 01
 23 16 02 22 20 03 13 09 25 25 09 26 14 22 11 20 26 03 09 09 guion
 03 16 21 12 10 25 21 13 01 16 21 11 20 12 guion 10 03 09 17 03 16
 21 23 06 10 19 10 14 03 punto 10 03 24 10 26 19 05 16 26 23 22 24
 01 12 27 06 06 16 22 24 guion 25 12 22 09 26 03 13 11 20 12 20 24
 07 16 07 01 guion 10 03 20 10 10 10 13 25 10 12 02 17 26 24. Afec-
 tuosamente

Alvaro Obregon.

23.

Todo Telegrama debe llevar el Sello de la Oficina.



MEMORANDUM

SECRETARIA PARTICULAR

A

Nainari, Son Via Cajeme, Son; 28 Sep,

Genl. Plutarco Elias Calles.

Presidente República.

URGENTE,

Te participo con gusto que acabo de recoger carta-
ra de Luis Matuz que abandonó en Vicam y que fué recogida
por un muchacho que quedó allí en el pueblo. Ella tiene -
documentos que juzgo de mucha importancia porque dan la -
clave de la sublevación de los yasquis y creo conveniente
que nada se externe de este asunto hasta que los documen-
tos en cuestión obren en tu poder pues si se divulgara que
los recogimos podrían tomar algunas precauciones las per-
sonas que en ellos figuran. En próximo tren enviaré perso-
na que te haga entrega de ellos. Afectuosamente.

Alvaro Obregón.

Santa Rita, Texas,
24 de Junio de 1926.

General Luis...
Jefe de la Tribu Yaqui,
Switch Vicer, N. Y., Sen.

Muy estimado amigo

El comisionado de los congresos... Gobernadores,
representante... Capitán Primero Simón... tu carta
de... de... que ustedes me mandaron por conducto del Capitán Segundo, Pl...
... y... José Ma. Espinosa y Antonio... y que no me encontraron
... que hicieron a Tucson. Por esa carta veo que a ustedes los engañe-
... que yo me había abogado, y esas noticias que publicaron los pe-
... fueron sentidas levantadas por Obregón y Calles, para que ustedes no
... el año de 1923, cuando tuve que pelear con ellos en defensa
del pueblo y de ustedes mismos, sin que ustedes se dieran cuenta de que el pre-
... Obregón era notarse como el sapo entre ustedes, ~~REXXXPEN~~ roban-
... poco a poco sus tierras. Ahora tengo el propósito de conseguir con la
ayuda de ustedes que todos los indios y todos los parientes con sus familias,
se radiquen en Sonora, trayéndoles de todos los Estados de la República, en
dónde tanto sufra fuera de su tierra. Así pues, para conseguir esto, deben
seguir los consejos que les doy, y si les atienden, ya podrán vivir tranqui-
lidad y en paz para siempre todos los hombres de la tribu, tanto los que están
en Tucson como los que traen a fuerza Obregón y Calles, en el interior de la
República.

Salva mucho a los ocho pueblos, a los ocho Gobernadores, y
a todos los Jefes oficiales y trepa y a mí te está un abrazo tu viejo amigo que
te quiere.

Saludame a Rivera.

[Faint handwritten signature]

San Antonio, Texas,
24 de Julio de 1926.

General Luis Natus,
Jefe de la Brigada Yaxi,
Switch Viam, J. P. ...

Muy estimado amigo,

El General José Salazar, me dice que es un buen amigo de ustedes y está decidido a trabajar a su lado, como buen Director que es. Aquí tuve el gusto de saludarlo, porque vino acompañado al enviado de los ocho pueblos y los ocho Gobernadores, desde Aguilón, en donde él vive. Espere que la cooperación de él, sea de buenos resultados.

Con saludos para los ocho pueblos, los ocho Gobernadores, para los Jefes, Oficiales y tropa, se despide tu amigo que te quiere.

Adolfo de la Cruz

San Antonio, Texas,
24 de Junio de 1926.

General Luis Matus,
Jefe de la Tribu Yaqui,
Switch Vicam, R. Y. Son.

Muy estimado amigo:

El enviado de los ocho pueblos y de los ocho Gobernadores y representante tuyo, Capitan Primero, Simón Espinoza, me entregó tu carta fecha 15 del corriente, escrita en ese campamento de Switch Vicam, y firmada por ti. Me explicó sobre la situación de ustedes y sobre las tierras que les está quitando el Mecho en Cajeme, que es pueblo que corresponde a ustedes, según los arreglos que hicieron conmigo, y que estoy decidido a hacerlos cumplir cuando me sea posible, si cuento, como ustedes me mandan decir con la ayuda de ustedes. Tu enviado que es el Capitan Primero, Simón Espinoza, llava los buenos consejos míos y manera en que han de trabajar para conseguir los mejores resultados.

Sin más por ahora, con afectuosos saludos para los ocho pueblos, los ocho Gobernadores, Jefes, Oficiales y tropa, te manda un abrazo tu amigo que te quiere.

El Capitan Espinoza me dice que el Chico Flores murió ahogado. Lo he sentido mucho, pues era un hombre valiente y muy leal conmigo. Saludame mucho a Luisito Buitimea, a Juan, a Amarillas, al General Mori, y a todos los demás amigos y hombres y mujeres de la Tribu.

Saludos a Rivera.

Alfonso de la Cruz

Exp.
Cuad. #16.

M. de Guzmán
7887

PALACIO NACIONAL,
diciembre 15 de 1926.

Señor Gral. Alvaro Obregón.
C^o. Consulado Mexicano.
LOS ANGELES, Calif. E. U. A.

Muy estimado Jefe y fino amigo:

De acuerdo con sus superiores instrucciones, ayer dí a la prensa el texto de las declaraciones de usted, - el certificado del conductor Jackson y las copias fotostáticas de -- las cartas de De la Huerta a Matus, y hoy tengo el gusto de remitir a usted por este mismo correo un ejemplar del Excelsior y otro de "El Universal" en que aparecen todos estos documentos. Aun cuando en las declaraciones de usted se hace referencia a tres cartas de De la Huerta, Aarón me hizo la aclaración de que no hay más que dos.

Con la presente, acompaño a usted un recorte de prensa en el - que aparece el decantado manifiesto de los Constituyentes, para que - se entere usted de su contenido.

Deseando a usted una muy grata estancia en California y feliz retorno al Náinari, quedo como siempre a sus órdenes como su a^{mo}. - amigo y atento seguro servidor,

P.D.- En el Excelsior aparecen las cartas de De la Huerta encimadas, y por lo tanto, la lectura de una de ellas resulta imposible, pero - me ofrecieron en dicho periódico hacer la publicación correcta, para el día de mañana.

Miércoles 15 die 1926.

9

DECLARACIONES PARA LA PRENSA DEL CIUDADANO GRAL.

ALVARO OBREGON, EL DIA DE HOY.

Los últimos acontecimientos que determinaron el arresto momentáneo de don Adolfo de la Huerta en Tucson, Ariz., por las autoridades americanas trajeron entre otras consecuencias, -- que fueron conocidos ciertos documentos cuyas fotografías presentó un agente del Gobierno Federal cuyo texto revela elocuentemente que don Adolfo de la Huerta fué el director intelectual del -- levantamiento de la tribu yaqui, cuyo programa inicial comprendía el asalto del convoy en que yo debía regresar después de mi último viaje a California. Los indios Yaquis, siguiendo las instrucciones de don Adolfo, intentaron realizar el asalto del tren y se prepararon convenientemente para llevar a cabo esa hazaña, -- y los hechos se desarrollaron en la forma que ya todos lo saben. Solamente permanecía ignorado el hecho de que en aquélla misma fecha, trece de septiembre del presente año, cuando fueron rechazados los yaquis con auxilio que llegaba al amanecer de ese día a las órdenes directas del señor Gral. de Div. Francisco R. Manzo, entre los que fueron recogidos a los Jefes Yaquis, figuraba la cartera del Gral. yaqui Luis Matus, conteniendo entre otros documentos, ^{dos} ~~tres~~ cartas autógrafas firmadas por don Adolfo de la Huerta fechadas en San Antonio, Texas., el día 24 de junio del presente año, y que son precisamente los documentos a que me ven go refiriendo. Aquélla cartera me fué entregada por un soldado, diciéndome haberla encontrado en una maleta que el mismo Jefe yaqui abandonó en su huida. Yo reconocí la documentación y aunque mi primera intención fué darla a la publicidad desde luego, reflexioné después que para la familia mexicana significaba una vergüenza contar entre sus miembros con especímenes cuya estructura mo-

ral y mental les permitiera excitar los instintos de un grupo de salvajes para satisfacer su propio despecho y para aprovechar los contra un convoy de pasajeros en que las víctimas pudieron haber sido muchas mujeres y niños que allí viajaban, además de muchos hombres que no por ser adultos podían merecer el sacrificio de sus vidas sin más finalidad que segar una vida como la mía despojada de toda investidura oficial y de toda fuerza material, dedicada por completo a las atenciones de su familia y de sus trabajos particulares. Los malévolos designios de don Adolfo de la Huerta se habrían realizado sobre aquél convoy, si el que habla, secundado por los jefes, oficiales y soldados de la pequeña escolta, no hubieran demostrado su inquebrantable decisión de hacer una defensa enérgica, haciéndoselo saber así, a los indios yaquis y tomando todo el dispositivo militar que aquélla defensa demandaba. Entonces resolví dar cuenta al Supremo Gobierno con esa documentación y yo sé que el señor Presidente dió orden de que aquéllos documentos solamente fueran usados en caso de que fuera indispensable comprobar que De la Huerta seguía conspirando desde los Estados Unidos de Norteamérica. La conducta de don Adolfo de la Huerta dió lugar a que éstos documentos cayeran bajo el dominio público, y al presentar ahora los originales, es con el objeto de que la prensa, tanto de México como de Estados Unidos, no pretenda poner en duda estos hechos. Deseo incluir, además, otro documento firmado por el conocido señor James T. Jackson, quien actuaba como conductor del tren y que se relaciona con el incidente de Vicam, que pone de manifiesto cuál fué la conducta del suscrito, así como la de los Jefes, Oficiales y soldados que formaban la pequeña escolta de aquél convoy, preocupándonos en aquéllos momentos supremos por salvar la vida de aquél conjunto de seres inocentes, sin tomar en consideración los peligros que correrían las nuestras; y es en ésta memorable jornada en la que el --

destino ha querido castigar en forma tan severa y perdurable - el despecho y la maldad de don Adolfo, estableciendo un parangón entre los dos, eternamente humillante para él, en el cual, mientras la vida de aquéllos pasajeros de todas clases y ambos sexos se ponía en peligro ante la barbarie de aquél grupo de salvajes, excitados por don Adolfo a la matanza y al pillaje, su enemigo, - a quien él hizo confundir para siempre, exponía su vida y la de sus compañeros para salvar la de aquéllos desventurados pasajeros que no habían cometido más delito que haberlos la casualidad llevado en aquél convoy, que por los desengaños de don Adolfo - estaba llamado a sucumbir en una orgía de sangre y de pillaje. Ni don Adolfo ni los yaquis podrán decir ahora que no había ningunos designios contras las vidas de aquéllos desventurados pasajeros, porque el documento que ahora se publica demuestra que -- mientras yo y mis compañeros nos interesábamos por hacer conti-- nuar el convoy, poniendo a salvo las vidas inocentes de todo el - pasaje, los yaquis se negaban a permitir semejante privilegio. -- Claras están las macabras intenciones que con aquél grupo de gentes querían realizar los salvajes. Los pasajeros de aquél convoy me hicieron el honor, posteriormente, de obsequiarme una medalla que conservaré toda mi vida como un legítimo timbre de orgullo -- de aquélla jornada, y la inscripción gravada en ella es singularmente significativa, y dice así: En el anverso " AL C. GENERAL ALVARO OBREGON". En el reverso "HOMENAJE DE GRATITUD A SU SALVADORA HEROICIDAD EN EL ATAQUE DE LA BARBARIE AL TREN EN LA ESTACION DE VICAM, SON., EL DOCE DE SEPTIEMBRE DE 1926. LOS PASAJEROS." - Cuando mandaron troquelar esta medalla, no sospechaban siquiera - los pasajeros del tren que el director intelectual de aquéllos sucesos era don Adolfo de la Huerta, y que al inscribir en ella las palabras "EN EL ATAQUE DE LA BARBARIE" ignoraban que se re-

ferían a un hombre que aspira por esos medios llegar a regir los destinos de su Patria. Que la justicia del país vecino castigue o nó a don Adolfo de la Huerta, es un asunto secundario, pero sí resultará benéfico que el pueblo norteamericano sepa que clase de huéspedes se alojan en su seno, y qué clase de actividades pueden desarrollarse impunemente en su propio país.

Náinari, R. Y., Son., a 8 de diciembre
de 1926.-

Alvaro Obregón.

CERTIFICADO EXPEDIDO POR EL CONDUCTOR JAMES T. JACKSON A QUE SE REFIEREN LAS DECLARACIONES ANTERIORES DEL - C. GRAL. ALVARO OBREGON.

Deseo hacer constar en esta carta a petición del señor General Alvaro Obregón y bajo juramento de decir verdad, que actuando yo como conductor del tren número 12 que fué detenido y sitiado en Estación Vicam, R.Y., Son., desde las doce del día doce del mes de septiembre último, hasta las primeras horas del día trece, fui portador de una comisión que el señor General -- Obregón me confió para transmitir a los Jefes Yaquis que se disponían a capturar el tren. Que dicha comisión consistió en transmitir a dichos Jefes un recado que les enviaba el mismo General en los siguientes términos: "Decir a Matus y demás Jefes que están dirigiendo las maniobras contra el tren, lo siguiente: "El señor Gral. Obregón me comisionó para decir a ustedes que si no tienen malas intenciones con el pasaje y si no piensan cometer - depredaciones con todos estos pasajeros que son inocentes y entre los que figuran muchas mujeres y niños y muchos extranjeros también, que les propone que se deje continuar el tren con todo el - pasaje y que el Gral. Obregón con su escolta, se quedará para seguir discutiendo con ustedes, en la forma que lo determinen, cuando ya el pasaje se ponga a salvo" Que yo cumplí fielmente con - esta comisión. Que el Gral. Matus contestó, que estaba bueno, que podrían dejar que el pasaje continuara, pero que iba a consultar el caso con otros de sus Jefes. Que unas horas después volví de nuevo enviado por el señor Gral. Obregón a insistir con los Jefes yaquis que se permitiera que todo el pasaje continuara para ponerlo fuera de todo peligro. Que aquéllos jefes contestaron con evasivas y al fin no se logró el propósito del señor Gral. Obregón.

Que esta comisión la recibí en presencia de un grupo numeroso de los pasajeros y que todos ellos dieron muestras de estar muy impresionados por el empeño que el Gral. estuvo demostrando de poner a salvo a todo el pasaje y asumir por entero el peligro de aquélla situación comprometida, compartiéndola con sus demás Jefes y soldados que integraban la escolta.

COPIAS FOTOSTATICAS DE LAS CARTAS DIRIGIDAS POR DON ADOLFO DE LA HUERTA A MATUS, A QUE SE REFIERE EL SEÑOR GRAL. OREGON EN LAS ANTERIORES DECLARACIONES.

DECLARACIONES PARA LA PRENSA DEL CIUDADANO GRAL.

ALVARO OBREGON, EL DIA DE HOY.

Los últimos acontecimientos que determinaron el arresto momentaneo de don Adolfo de la Huerta en Tucson, Ariz., por las autoridades americanas trajeron entre otras consecuencias, -- que fueron conocidos ciertos documentos cuyas fotografías presentó un agente del Gobierno Federal cuyo texto revela elocuentemente que don Adolfo de la Huerta fué el director intelectual del -- levantamiento de la tribu yaqui, cuyo programa inicial comprendía el asalto del convoy en que yo debía regresar después de mi último viaje a California. Los indios Yaquis, siguiendo las instrucciones de don Adolfo, intentaron realizar el asalto del tren y se prepararon convenientemente para llevar a cabo esa hazaña, -- y los hechos se desarrollaron en la forma que ya todos lo saben. Solamente permanecía ignorado el hecho de que en aquélla misma -- fecha, trece de septiembre del presente año, cuando fueron rechazados los yaquis con auxilio que llegaba al amanecer de ese día a las órdenes directas del señor Gral. de Div. Francisco R. Manzo, entre los que fueron recogidos a los Jefes Yaquis, figuraba la cartera del Gral. yaqui Luis Matus, conteniendo entre otros documentos, tres cartas autógrafas firmadas por don Adolfo de la Huerta fechadas en San Antonio, Texas., el día 24 de junio del -- presente año, y que son precisamente los documentos a que me ven go refiriendo. Aquélla cartera me fué entregada por un soldado, diciéndome haberla encontrado en una maleta que el mismo Jefe yaqui abandonó en su huída. Yo reconocí la documentación y aunque mi primera intención fué darla a la publicidad desde luego, reflexioné después que para la familia mexicana significaba una vergüenza contar entre sus miembros con especímenes cuya estructura mo-

ral y mental les permitiera excitar los instintos de un grupo de salvajes para satisfacer su propio despecho y para aprovechar los contra un convoy de pasajeros en que las víctimas pudieron haber sido muchas mujeres y niños que allí viajaban, además de muchos hombres que no por ser adultos podían merecer el sacrificio de sus vidas sin más finalidad que segar una vida como la mía despojada de toda investidura oficial y de toda fuerza material, dedicada por completo a las atenciones de su familia y de sus trabajos particulares. Los malévolos designios de don Adolfo de la Huerta se habrían realizado sobre aquél convoy, si el que habla, secundado por los jefes, oficiales y soldados de la pequeña escolta, no hubieran demostrado su inquebrantable decisión de hacer una defensa enérgica, haciéndoselo saber así, a los indios yaquis y tomando todo el dispositivo militar que aquélla defensa demandaba. Entonces resolví dar cuenta al Supremo Gobierno con esa documentación y yo sé que el señor Presidente dió orden de que aquéllos documentos solamente fueran usados en caso de que fuera indispensable comprobar que De la Huerta seguía conspirando desde los Estados Unidos de Norteamérica. La conducta de don Adolfo de la Huerta dió lugar a que éstos documentos cayeran bajo el dominio público, y al presentar ahora los originales, es con el objeto de que la prensa, tanto de México como de Estados Unidos, no pretenda poner en duda estos hechos. Deseo incluir, además, otro documento firmado por el conocido señor James T. Jackson, quien actuaba como conductor del tren y que se relaciona con el incidente de Vicam, que pone de manifiesto cuál fué la conducta del suscrito, así como la de los Jefes, Oficiales y soldados que formaban la pequeña escolta de aquél convoy, preocupándonos en aquéllos momentos supremos por salvar la vida de aquél conjunto de seres inocentes, sin tomar en consideración los peligros que correrían las nuestras; y es en ésta memorable jornada en la que el --

destino ha querido castigar en forma tan severa y perdurable - el despecho y la maldad de don Adolfo, estableciendo un parangón entre los dos, eternamente humillante para él, en el cual, mientras la vida de aquéllos pasajeros de todas clases y ambos sexos se ponía en peligro ante la barbarie de aquél grupo de salvajes, excitados por don Adolfo a la matanza y al pillaje, su enemigo, - a quien él hizo confundir para siempre, exponía su vida y la de sus compañeros para salvar la de aquéllos desventurados pasajeros que no habían cometido más delito que haberlos la casualidad llevado en aquél convoy, que por los desengaños de don Adolfo - estaba llamado a sucumbir en una orgía de sangre y de pillaje. Ni don Adolfo ni los yaquis podrán decir ahora que no había ningunos designios contra las vidas de aquéllos desventurados pasajeros, porque el documento que ahora se publica demuestra que -- mientras yo y mis compañeros nos interesábamos por hacer continuar el convoy, poniendo a salvo las vidas inocentes de todo el - pasaje, los yaquis se negaban a permitir semejante privilegio. -- Claras están las macabras intenciones que con aquél grupo de gentes querían realizar los salvajes. Los pasajeros de aquél convoy me hicieron el honor, posteriormente, de obsequiarme una medalla que conservaré toda mi vida como un legítimo timbre de orgullo -- de aquélla jornada, y la inscripción gravada en ella es singularmente significativa, y dice así: En el anverso " AL C. GENERAL ALVARO OBREGON". En el reverso "HOMENAJE DE GRATITUD A SU SALVADORA HEROICIDAD EN EL ATAQUE DE LA BARBARIE AL TREN EN LA ESTACION DE VICAM, SON., EL DOCE DE SEPTIEMBRE DE 1926. LOS PASAJEROS." - Cuando mandaron troquelar esta medalla, no sospechaban siquiera - los pasajeros del tren que el director intelectual de aquéllos sucesos era don Adolfo de la Huerta, y que al inscribir en ella las palabras "EN EL ATAQUE DE LA BARBARIE" ignoraban que se re-

ferían a un hombre que aspira por esos medios llegar a regir los destinos de su Patria. Que la justicia del país vecino castigue o nó a don Adolfo de la Huerta, es un asunto secundario, pero sí resultará benéfico que el pueblo norteamericano sepa que clase de huéspedes se alojan en su seno, y qué clase de actividades pueden desarrollarse impunemente en su propio país.

Náinari, R. Y., Son., a 8 de diciembre
de 1926.-

Alvaro Obregón.

CERTIFICADO EXPEDIDO POR EL CONDUCTOR JAMES T. JACKSON A QUE SE REFIEREN LAS DECLARACIONES ANTERIORES DEL - C. GRAL. ALVARO OBREGON.

Deseo hacer constar en esta carta a petición del señor General Alvaro Obregón y bajo juramento de decir verdad, que actuando yo como conductor del tren número 12 que fué detenido y sitiado en Estación Vicam, R.Y., Son., desde las doce del día doce del mes de septiembre último, hasta las primeras horas del día trece, fui portador de una comisión que el señor General -- Obregón me confió para transmitir a los Jefes Yaquis que se disponían a capturar el tren. Que dicha comisión consistió en transmitir a dichos Jefes un recado que les enviaba el mismo General en los siguientes términos: "Decir a Matus y demás Jefes que están dirigiendo las maniobras contra el tren, lo siguiente: "El señor Gral. Obregón me comisionó para decir a ustedes que si no tienen malas intenciones con el pasaje y si no piensan cometer depredaciones con todos estos pasajeros que son inocentes y entre los que figuran muchas mujeres y niños y muchos extranjeros también, que les propone que se deje continuar el tren con todo el pasaje y que el Gral. Obregón con su escolta, se quedará para seguir discutiendo con ustedes, en la forma que lo determinen, cuando ya el pasaje se ponga a salvo" Que yo cumplí fielmente con esta comisión. Que el Gral. Matus contestó, que estaba bueno, que podrían dejar que el pasaje continuara, pero que iba a consultar el caso con otros de sus Jefes. Que unas horas después volví de nuevo enviado por el señor Gral. Obregón a insistir con los Jefes yaquis que se permitiera que todo el pasaje continuara para ponerlo fuera de todo peligro. Que aquéllos jefes contestaron con evasivas y al fin no se logró el propósito del señor Gral. Obregón.

de los pasajeros y que todos ellos dieron muestras de estar muy impresionados por el empeño que el Gral. estuvo demostrando de poner a salvo a todo el pasaje y asumir por entero el peligro de aquella situación comprometida, compartiéndola con sus demás Jefes y soldados que integraban la escolta.



COPIAS FOTOSTATICAS DE LAS CARTAS DIRIGIDAS POR DON ADOLFO DE LA HUERTA A MATUS, A QUE SE REFIERE EL SEÑOR GRAL. OBREGON EN LAS ANTERIORES DECLARACIONES.

18.